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от первого лица

панской, нет ни намека на запах или антисанитарию. 
Поэтому я думаю, что постепенно отношение людей 
к этому будет меняться, ведь очевидно, что строить 
полигоны необходимо.

Что касается финансовой модели, то в данном 
случае мы  говорим не  о  концессии, а  о  конкрет-
ных инвестиционных проектах региональных опе-
раторов. Конечно, затраты на  реализацию будут 
включаться в тариф, но по большинству зон в Крас-
нодарском крае тарифы уже подсчитаны, и мы ви-
дим, что критического роста не будет. В некоторых 
случаях часть расходов покроет бюджет, и нагрузку 
на население мы сведем к минимуму.
эр: Краснодарский край является одним из реги-
онов, привлекательных с  точки зрения реализа-
ции проектов альтернативной энергетики. Если  ли 
какие-то планы в этой сфере?
а. т.: целесообразность и эффективность энергии, 
полученной при помощи ветрогенерации, уже дока-
зана европейским опытом, игнорировать мировой 
переход на  «зеленую» энергетику уже не  получа-
ется.

Фактически правительство России уже готовит 
инструменты управления сегментом возобновляе-
мых источников энергии, например проект энерге-
тической стратегии развития страны до 2035 года, 
главной целью которого является переход сектора 
энергетики на качественно новый уровень с исполь-
зованием ВиЭ.
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Край обладает огромным потенциалом использо-
вания ВиЭ, поэтому необходимость перехода к ис-
пользованию возобновляемой энергии становится 
все более очевидной и перспективной.

Также на  РиФ-2019 было подписано соглаше-
ние с  дочерними структурами группы компаний 
«Хэвел» (ООО  «Возобновляемые источники энер-
гии» и  ООО  «Хевел-Рг») о  строительстве сол-
нечных электростанций общей мощностью более 
150 МВт. Учитывая большой опыт «Хэвел», строив-
шей аналогичные объекты по всей России, а также 
высокий уровень инсоляции на  Кубани (в  10  раз 
выше, чем, к примеру, в Москве), думаю, что у это-
го проекта большие перспективы.

эр: Кубань — один из регионов России, где дей-
ствительно могут быть востребованы электромо-
били. Есть  ли планы по  созданию сети электро-
заправок по дороге к морю на протяжении трассы 
М4 «дон»?
а. т.: В  данный момент в  Краснодарском крае 
больше 30  заправочных станций для электрока-
ров. В  Краснодаре расположена одна «быстрая» 
станция заправки около инновационного центра 
«Аквариум» (на пересечении Северной и Кутузова). 
На главной городской площади находится одна об-
щественная «медленная» станция. Есть еще одна, 
приватная, на  территории гостиницы «интурист» 
(ею  могут воспользоваться только гости отеля), 
одна  — для жителей комплекса по  бородинской 
улице. Также есть три столбика «быстрой зарядки» 
под Краснодаром в  Адыгее, в  районе Тц  «Мега 
Адыгея-Кубань», и  там же — три столбика «мед-
ленной зарядки». Еще порядка 26  станций распо-
ложены на территории края, 12 из них — в Сочи.

В  2018  году были предложения от  компании 
«Электросити» оборудовать 100 электрозаправочных 
станций (ЭЗС) на  Черноморском побережье Крас-
нодарского края. Однако фирма открыла в  регионе 
только одну ЭЗС, после чего проект был заморожен.

В то же время я уверен, что в крае есть хороший 
ресурс для развития системы электротранспорта: 
здесь формируется значительный туристический 
трафик  и, конечно, экологичные виды транспорта 
здесь должны быть в  приоритете. Уже в  ближай-
шие годы вдоль федеральных трасс на юге появит-
ся сеть электрозаправочных станций.
эр: Одна из серьезных проблем малых муниципа-
литетов края — огромные долги за ресурсы. Часто 
МУПы лишь копят эти долги, но фактически пога-
сить их не могут. Какие решения вы видите?
а. т.: действительно, проблема долгов МУПов 
за  потребленные энергоресурсы существует и  на-
ходится на  постоянном контроле администрации 
Краснодарского края. В  большинстве случаев ос-
новными причинами образования задолженностей 
является несоответствие старого оборудования со-
временным экономическим реалиям и  отсутствие 
средств у предприятий на его модернизацию.

Если говорить о сфере теплоэнергетики, указом 
президента Российской Федерации о конкуренции 
установлено, что до 2022 года не менее 95% тепла 
должно отпускаться частными операторами. За по-
следние годы сделано немало для достижения 
этой цели, на конец 2019 года у нас в крае этот по-
казатель составлял 80,3%. При том что механизм 
концессии, посредством которого это реализуется, 
активно применяется в регионе лишь с 2017 года.

В  2020  году велась и  продолжает вестись ак-
тивная работа с  инвесторами. Заключаются кон-
цессионные соглашения. Так, на сегодняшний день 
в отношении систем теплоснабжения и горячего во-
доснабжения уже заключено 11 концессионных со-
глашений в Северском, Ейском, Успенском, Кущев-
ском, Кавказском районах и городе горячий Ключ.

В  2021  году также планируется заключить 
концессионные соглашения в Тихорецком, Новоку-
банском, Крыловском, Курганинском, Славянском, 
Мостовском, Староминском районах.
эр: летом 2020  года в  городах побережья в  оче-
редной раз случился дефицит воды. Эта давняя 
проблема, которую из  года в  год решить не полу-
чается. Возможно ли это в принципе?
а. т.: В этом году к обострению ситуации в первую 
очередь привела засушливая погода. Муниципаль-
ные образования на побережье зависимы от водое-
мов, наполняющихся за счет выпадающих осадков. 
А уровень воды резко упал по всему краю, это было 
отчетливо видно.
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В  геленджик вода поступает из  двух источников: 
собственного дивноморского водозабора и  через 
Троицкий групповой водопровод (ТгВ). ТгВ рабо-
тал в том же режиме, что и в прошлые годы, даже 
подавая немного больше воды, потому что был 
реконструирован один из  участков длиной 18  км. 
Однако дивноморский водозабор вместо обычных 
20–25 тыс. кубометров стал подавать 2–3 тыс. Есте-
ственно, возник дефицит. Пришлось увеличивать 
объем поставки ТгВ, но  он  также поставляет  80% 
потребляемой воды Новороссийску.

безусловно, работы по  модернизации Троиц-
кого группового водопровода будут продолжаться: 
в  2021  году введем еще один участок продолжи-
тельностью 11  км, другой участок (26  км) между 
Новороссийском и геленджиком в данный момент 
проектируется. В  целом на  развитие трех группо-
вых водопроводов в  крае будет направлено около 
12  млрд  руб. Результатом этого должна стать не-
зависимость многих муниципальных образований 
от природных источников воды.

Но  год показал, что мы  всегда должны иметь 
план  б.  Не  просто полагаться на  источники, кото-

рые уже есть, но и искать и разрабатывать новые. 
В геленджике сейчас проводятся изыскания, будут 
буриться порядка 10 скважин. и если подтвердит-
ся наличие водоносных слоев, то  нужно думать 
о  строительстве нового водозабора. Хотя и  див-
номорский нуждается в  ремонте. В  любом случае 
мы сделаем все, чтобы к началу курортного сезона 
2021  года проблема нехватки воды на  побережье 
уже не стояла так остро.
эр: Еще одна проблема побережья — недостаточ-
ность систем водоотведения и  канализации, в  ре-
зультате чего жители постоянно жалуются на сливы 
нечистот в  море. Что планируется делать в  этом 
направлении?
а. т.: Как правило, причинами слива нечистот 
в море от коммунальных предприятий являются ло-
кальные аварийные ситуации на канализационных 
очистных сооружениях.

Разумеется, показатель износа канализацион-
ных очистных сооружений в крае высокий. Однако 
в  сфере водоотведения работа по  модернизации 
также проводится. Так, в  этом году начато строи-
тельство глубоководного выпуска на  Тонком мысе 
в  геленджике. Финансирование строительства 
осуществляется в  рамках государственно-частного 
партнерства (за счет средств федерального, крае-
вого и муниципального бюджета), заказчик строи-
тельства — концессионер.

На очистных сооружениях канализации «бзугу» 
запущен в эксплуатацию цех сушки илового осадка. 
Эти очистные строились во время подготовки Сочи 
к зимним Олимпийским играм 2014 года и по проек-
ту были рассчитаны на очистку 140 тыс. кубометров 
канализационных стоков в  сутки. Однако в  конце 
2013  года заработала только первая очередь мощ-
ностью 70 тыс. кубометров в сутки. Половина линий 
технологической очистки сточных вод, а  также ряд 
объектов этого, по  проекту, самого современного 
на  тот момент в  России комплекса остались не-
достроенными. В  их  числе и  цех сушки илового 
осадка. бзугинские очистные в  настоящий момент 
справляются с  тем объемом сточных вод, который 
поступает на них от наших абонентов в центральном 
и  Хостинском районах Сочи. Но  город стремитель-
но развивается, нагрузка увеличивается. Поэтому 
мы последовательно будем работать над завершени-
ем строительства и доведением их мощности до про-
ектных 140 тыс. кубометров в сутки.

Сегодня это действительно важная проблема 
для многих муниципалитетов региона, но мы пони-
маем, как ее нужно решать.
беседовал михаил лукашов
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